

Positionspapier Swiss Olympic

Autor Falko Ismer-Werner

Position und Empfehlungen von Swiss Olympic nach Angriff der russischen Regierung auf die Ukraine / Prise de position de Swiss Olympic - Position et recommandations de Swiss Olympic après l'attaque du gouvernement russe contre l'Ukraine

1. März 2022: Ausgangslage Der von der russischen Regierung beschlossene Angriff auf die Ukraine hat auch Auswirkungen auf die internationale und nationale Sportwelt. Als Dachverband des Schweizer Sports und Nationales Olympisches Komitee kommuniziert Swiss Olympic mit diesem Positionspapier seine Haltung sowie Empfehlungen, an denen sich der Schweizer Sport orientieren kann. Dies im Wissen, dass die nationalen Verbände selber entscheiden, welche Position sie einnehmen.

Position Swiss Olympic

Mit dem Angriff auf die Ukraine stellt sich die russische Regierung gegen die Werte der olympischen Bewegung, welche sich dem Frieden, der Verständigung und der Solidarität zwischen den Ländern und Völkern verpflichtet. Swiss Olympic hat diesen Verstoss gegen die olympischen Werte und gegen den olympischen Frieden bereits am 26.2.2022 aufs Schärfste verurteilt und dies auch entsprechend kommuniziert. Als Folge des Konflikts riet Swiss Olympic seinen Mitgliedsverbänden und Partnerorganisationen in einem ersten Schritt, auf die Teilnahme an Trainings und Wettkämpfen in Russland und den Kriegsgebieten zu verzichten. Nach Absprache mit den operativen Leitungen der grössten Schweizer Verbände am 1.3.2022 trägt Swiss Olympic auch die Empfehlung des IOC vom 28.2.2022 mit, wonach russische und belarussische Athletinnen, Athleten und Teams inklusive Betreuerinnen und Betreuer bis auf Weiteres von allen internationalen Wettkämpfen ausgeschlossen werden sollen. Swiss Olympic ist sich bewusst, dass diese Empfehlung einen Wechsel des bisherigen Standpunkts bedeutet, wonach Politik nicht auf Kosten der Sportlerinnen und Sportler gemacht und ausgetragen werden soll. Angesichts der in jüngster Vergangenheit beispiellosen Aggression der russischen Regierung (mit Unterstützung der Regierung von Belarus) gegenüber einem souveränen Land und des offensichtlichen Bruchs des Völkerrechts, ist dieser Wechsel des Standpunkts aus Sicht von Swiss Olympic jedoch angebracht.

Swiss Olympic fordert darüber hinaus, russische und belarussische Funktionäre bis auf Weiteres aus internationalen Sportgremien auszuschliessen. Nicht betroffen sein vom Ausschluss von Wettkämpfen sollen Athletinnen und Athleten

sowie Trainerinnen und Trainer aus Russland und Belarus, die bei Schweizer Klubs auf nationaler Ebene engagiert sind. Sie vertreten in dieser Rolle ihren Klub und nicht ihre Nationen, gegen die sich die Massnahmen und Empfehlungen richten.

--- Traduction rapide en langue française (deepl.com) ---

1er mars 2022 : situation initiale L'attaque contre l'Ukraine décidée par le gouvernement russe a également des répercussions sur le monde sportif international et national. En tant qu'Association faîtière du sport suisse et Comité national olympique, Swiss Olympic communique, par le biais de cette prise de position, sa position ainsi que des recommandations auxquelles le sport suisse peut se référer. Tout en sachant que les fédérations nationales décident elles-mêmes de la position qu'elles souhaitent adopter.

Position de Swiss Olympic

En attaquant l'Ukraine, le gouvernement russe s'oppose aux valeurs du Mouvement olympique, qui s'engage en faveur de la paix, de la compréhension et de la solidarité entre les pays et les peuples. Swiss Olympic a condamné avec la plus grande fermeté cette violation des valeurs olympiques et de la trêve olympique dès le 26.2.2022 et l'a fait savoir en conséquence. Suite à ce conflit, Swiss Olympic a conseillé dans un premier temps à ses fédérations membres et à ses organisations partenaires de renoncer à participer à des entraînements et à des compétitions en Russie et dans les régions en guerre. Après concertation avec les directions opérationnelles des plus grandes fédérations suisses le 1.3.2022, Swiss Olympic soutient également la recommandation du CIO du 28.2.2022 selon laquelle les athlètes et les équipes russes et biélorusses, y compris leur personnel d'encadrement, doivent être exclus de toutes les compétitions internationales jusqu'à nouvel ordre. Swiss Olympic est consciente que cette recommandation représente un changement par rapport à la position adoptée jusqu'à présent, selon laquelle la politique ne doit pas être faite et menée au détriment des sportives et des sportifs. Toutefois, au vu de l'agression sans précédent du gouvernement russe (avec le soutien du gouvernement du Belarus) contre un pays souverain et de la violation manifeste du droit international, Swiss Olympic estime que ce changement de position est approprié.

Swiss Olympic demande en outre que les fonctionnaires russes et biélorusses soient exclus des instances sportives internationales jusqu'à nouvel ordre. Les athlètes et les entraîneurs de Russie et de Biélorussie qui sont engagés dans des clubs suisses au niveau national ne doivent pas être concernés par cette exclusion des compétitions. Dans ce rôle, ils représentent leur club et non leurs nations, qui sont visées par les mesures et les recommandations.